

capsules de chloroforme et d'huile de ricin légèrement additionnées d'huile de croton. Je pus, en quelques mois, expérimenter cinq fois ce remède: il'y eut deux succès seulement, ce qui est loin des résultats annoncés par Thompson, et tout récemment encore par le Dr Glöser, de Bonn.

Après des expériences comparatives et répétées sur des chiens, expériences que je ferai connaître plus tard, j'ai tout lieu de croire que le chloroforme est, à lui seul, même additionné d'huile purgative, un tœnifuge infidèle.

Pensant que l'addition d'une petite quantité d'extrait vert éthéré de fougère mâle,—le meilleur des tœnicides, sans contredit,—assurerait mieux l'effet des capsules chloroforme huileuses, j'en fis préparer qui contenaient une très petite proportion de cet extrait, et depuis, les essais faits avec ces capsules à l'extrait chloroforme huileux de fougère mâle s'étant multipliés avec des succès presque constants, dans les hôpitaux de France ou de l'étranger, civils ou maritimes, dans des asiles, ou à l'infirmerie des prisons de la Seine et dans la clientèle de nombreux confrères, je crois faire œuvre utile en donnant à connaître ma méthode de traitement des tœnias. Elle est aussi simple que possible, peu coûteuse, inoffensive puisqu'elle a permis de débarrasser, sans le moindre malaise, des enfants de sept ans, huit ans et même neuf ans et demi; elle est enfin rapide et sûre dans ses résultats.

La quantité d'extrait de fougère qu'un adulte absorbe, avec la dose maxima de douze capsules, n'atteint pas un gramme et demi, et n'a plus aucun inconvénient. Un peu plus du double de chloroforme assure son action, et rend le purgatif pour ainsi dire indolore, au point que des malades ont rejeté leur tœnia sous son action, presque sans se douter qu'ils étaient purgés.

C'est que dans cette association de remèdes, on augmente, comme cela est démontré pour les antiseptiques, comme vient de l'établir M. le Dr Emile Berger pour certains médicaments employés en ophtalmologie, on augmente, dis-je, leurs effets thérapeutiques, sans que leur action toxique ou nuisible soit accrue parallèlement!

J'estime donc que ma formule, au sujet de laquelle j'ai présenté un travail à la Société de Thérapeutique de Paris, et qui a déjà fait plus de cent fois des preuves, est préférable, à tous égards, aux autres tœnifuges connus!

“Eugoridir le ver, puis l'expulser comme un corps étranger par une purgation,” voilà à quoi se résume le traitement du tœnia, ainsi que l'a fait ressortir le professeur Laboulbène. Dans ma formule, chloroforme et extrait de fougère combinés, par cela même mutuellement renforcés, réussissent mieux et à plus petite dose, à endormir le ver, et l'huile de ricin, qui de son côté assure l'effet de l'acide filicique, principe actif de la fougère, vient provoquer à temps l'expulsion du parasite devenu inerte. Ainsi s'explique